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OBJECTIFS DE LA MISSION

• Participer, comme observateurs, à l’évaluation de l’unité de recherche en 
partenariat (URP) « Systèmes de cultures et rizicultures durables » (SCRID),

• Rencontrer les chercheurs du département Cultures Annuelles de l’URP SCRID 
et de l’UR ‘Systèmes sous cultures végétales’ et s’informer des actions en 
cours,

• Débattre des futures orientations de recherche de l’UPR SCRID, de 
l’organisation de son animation scientifique et de sa gestion.

PRINCIPALES CONCLUSIONS DE LA MISSION

• UPR SCRID est une unité de recherche viable et avec beaucoup de 
potentiel, mais elle est aussi fragile. Plusieurs départs de chercheurs sont 
prévus pour 2007 (Ratnadass, Dussere, Dabat).

• Les travaux de recherche en cours sont surtout axés sur les interactions riz 
pluvial-SCV et doivent aboutir le plus rapidement possible sur des thèses (9 
en cours) et des publications de rang A.

• Un deuxième cycle de recherche est à préparer en 2006 pour un démarrage 
effectif en 2007 ; il doit s’inspirer des diagnostics en milieu réel (plateaux et 
bas-fonds avec faible maîtrise d’eau) pour mieux hiérarchiser les priorités de 
recherche. Ce cycle de recherche se focalisera sur le riz pluvial (plateaux et 
bas-fonds avec faible maîtrise d’eau) et considérera les SCV comme une 
option technologique comme il peut y avoir d’autres options pour assurer la 
durabilité écologique.

• L’encadrement des thésards - pour ce deuxième cycle de recherche - 
nécessitera des HDR à Madagascar et en France, totalement absents en ce 
moment au sein du Scrid.

• Une des deux institutions malgaches (le Fofifa ) prendra la responsabilité de 
l’URP en 2006 et fournira un nouveau chef de l’URP. Alain Ratnadass 
(actuellement chef de l’URP) sera transféré en poste à l'Université 
d’Antananarivo d’où il donnera un appui à son successeur malgache pendant 
un an (phase transitoire).

1

• Sous réserve d’un renouvellement de sa lettre de mission, et en accord avec le 
Fofifa et le Ministère de l’Agriculture, Jean-Luc Dzido sera maintenu en poste 
à Madagascar pour une période de 2 ans

1 Décision prise suite au Comité de Pilotage et après la mission Wopereis-Fabre.

N.B. : Outre ces résultats généraux, des entretiens individuels ont été tenus avec 
chacun des 8 chercheurs du département présents à Madagascar.
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LISTE DES ACTIONS

URP SCRID

-> Action Nour Ahmadi et Jacqueline Rakotoarisoa : élaborer les termes de référence 
du poste de Jean-Luc Dzido (insister sur le fait qu’il s’agit d’une activité nouvelle). 
Montrer l’importance de lier les résultats du SCRID au développement.

Engagement du département sur une mise à disposition de fonds pour aider au 
fonctionnement de la CAC (faciliter le transfert de responsabilités vers un malgache en 
permettant le recrutement d’un/e assistant/e)

Action Alain Ratnadass et Michel Partiot : finaliser la convention entre l’UR SeqBio 
de l’IRD et Scrid dans les meilleurs délais.

TAFA

-> Action RM et KN : proposer des termes de référence pour leurs travaux et un 
nouveau contrat Cirad - TAFA dans les meilleurs délais. Important de ne pas lier les 
travaux prévus uniquement à la structure de TAFA, bien indiquer que RM et KN 
pourront aussi venir en appui aux autres structures.

Eclaircir avec l’AFD la possibilité de financer Krishna en dépit de son travail sur 
d’autres zones géographiques (Lac Alaotra, Tuléar, ainsi que Hauts Plateaux).

-> Voir délai facturation TAFA par Cirad avec Benoit Cervello.

MAEP

-> Action PF : finaliser les termes de références pour Louis-Marie Raboin pour envoi 
au ministre (au travers MP).

-> Action MP : préparer une lettre pour le ministre concernant la rétroactivité des 
travaux de Naudin sur AFD-BVPI.

Préparer le renouvellement du visa de JL Dzido et étudier son positionnement à 
long terme avec Nour Ahmadi.

BVPI

Action MW : discuter de notre réponse par rapport à l’appel d’offre pour la cellule de 
coordination du projet AFD - BVPI avec Francis Forest et Cindy van Hyfte.
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JICA

-> Action MP : contacter M Tsukii, conseiller agricole au MAEP pour discuter de la 
possibilité de stationner un post-doctorant japonais au sein du SCRID.

-> Action Nour Ahmadi : relancer le JIRCAS sur l’idée d’un post-doctorant japonais au 
sein du SCRID (avec ampliation au JICA-Madagscar).

1. URP SCRID

1.1. Evaluation de l’URP

Accompagnement de la commission d’évaluation de l’URP SCRID en position 
d’observateurs.

• Observations générales :

- Quasi absence de présentation de résultats concrets. Lors des visites du 
dispositif expérimental (thématiques 1 et 2), les chercheurs ont surtout discuté 
de leurs travaux mais ont, pour la plupart, omis de montrer des résultats 
(manque de posters, graphiques, tableaux etc.) ; il a donc été difficile de juger 
les résultats. Les principaux résultats sont présentés d’une manière assez 
condensée dans les annexes du dossier d’évaluation ;

- Discussions sur la politique de formation et l’encadrement des thésards et des 
étudiants. Depuis la création du Pôle de Compétences en Partenariat (PCP) fin 
2001 : 9 thésards, dont 7 sont des chercheurs impliqués dans Scrid ;

- Besoin de hiérarchiser les sujets de recherche (problème de masse critique par 
thème traité) en faisant un diagnostic des facteurs limitants ou réduisant les 
rendements ;

- Question posée par la Commission d’évaluation : le Scrid travaille-t-il sur les 
systèmes SCV avec la riziculture comme une spéculation, ou sur les systèmes 
riz pluvial avec les SCV comme une option technologique pour assurer la 
durabilité ?

- Faible implication avec d’autres structures de recherche (hors France, hors 
Madagascar).

• A noter, parmi les points soulevés par la commission d’évaluation lors de la 
restitution :

- les fortes interrogations de la commission d’évaluation sur le non contrôle 
par le SCRID des systèmes de culture étudiés (orientation technique, choix 
des combinaisons,...) ;

- les questions sur les futures activités de recherche des chercheurs Fofifa 
après leurs thèses ;

- interrogations sur l’encadrement de la prochaine génération de thésards du 
SCRID (besoin de HDR malgaches) ;
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nécessité de mieux organiser la transdisciplinarité. Faire émerger les 
problématiques les plus importantes sur le plan systémique.

1.2. Réunion du Comité de pilotage (CP)
(Compte-rendu partiel, le CR officiel sera transmis par la présidente).

• Discussions autour de la question principale posée par la Commission 
d’évaluation : SCRID, s’occupe-t-elle (i) du riz pluvial en considérant les SCV 
comme une option technologique pour assurer la durabilité ou (ii) des systèmes 
SCV en considérant le riz pluvial comme une des cultures possibles au sein de ses 
systèmes. Le CP se prononce clairement pour l’option (i).

• Superposition de différents « cycles » : convention URP signée sur 5 ans, 
évaluation faite tous les 4 ans, cycle de la première génération de thèses et cycle 
des recherches encore en cours.

• Pour améliorer l’animation scientifique, des rencontres plus régulières sont à 
prévoir au niveau de l’UR et entre UR, CP et CS (comité scientifique).

• Le CP n’a pas d’objection par rapport au transfert d’Alain Ratnadass à 
Antananarivo. Le représentant de l’Université s’est chargé de voir les différentes 
possibilités au niveau de l’université (département d’entomologie).

• Le CP n’a pas d’objection sur l’une implication de Jean-Luc Dzido dans le réseau 
national d’évaluation variétale du Fofifa, en y introduisant des approches 
participatives et en travaillant sur des systèmes de production de semences 
communautaires. Il est nécessaire d’élaborer les termes de référence pour cette 
position si elle reste dans le cadre de l’URP SCRID.

• Le CP demande Alain Ratnadass de finaliser la convention entre l’UR SeqBio de 
l’IRD et Scrid dans les meilleurs délais.

• Une des deux institutions malgaches impliquées dans SCRID prendra la 
responsabilité de la cellule d'animation et coordination et fournira le nouveau chef 
de l’URP . Une décision sera prise dans deux semaines. Les possibilités de 
rotation des responsabilités au niveau du CP et CS seront examinées après cette 
décision    .

2

3**6

• Alain Ratnadass appuiera le nouveau chef de l’URP pendant une phase transitoire 
d’une année.

2 
La decision prise ultérieurement portera sur le FOFIFA et Jacqueline Rakotoarisao.

3 La décision finalement prise sera que l’Université prenne la présidence du Comité de Pilotage 
et le Cirad celle du Comité Scientifique.

Action Nour Ahmadi et Jacqueline Rakotoarisoa : élaborer les termes de référence 
du poste de Jean-Luc Dzido (insister sur le fait qu’il s’agit d’une activité nouvelle). 
Montrer l’importance de lier les résultats du SCRID au développement.

-> Engagement du département sur une mise à disposition de fonds pour aider au 
fonctionnement de la CAC (faciliter le transfert de responsabilités vers un malgache en 
permettant le recrutement d’un/e assistant/e)
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-> Action Alain Ratnadass et Michel Partiot : finaliser la convention entre I’UR SeqBio 
de I’IRD et Scrid dans les meilleurs délais.

2. TAFA

Rencontre avec Ignace Romain Ramaroson (Directeur TAFA), Roger Michelon et 
Krishna Naudin.

• TAFA a de gros problèmes de gestion et doit établir un bilan de finances pour 
l’AFD avant la fin du mois de janvier.

• Peu de progrès par rapport aux formations SCV.

• Les cycles de formation semblent être arrêtés après la première génération d’une 
quarantaine de personnes formées.

• Besoin d’établir les termes de références et contrats de Michelon et Naudin avec 
TAFA. Le contrat de Michelon et Naudin est terminé depuis 31/12/2005. Le contrat 
AFD comprend le financement d’un expatrié (nommément Krishna Naudin) à 50%, 
mais un problème existe du fait qu’officiellement, Krishna ne travaille pas dans les 
zones définies par le contrat AFD.

• Remarque : TAFA vient de recevoir une facture du Cirad pour le fonctionnement en 
2004 ; l’origine du délai n’est pas claire.

Action RM et KN : proposer des termes de référence pour leurs travaux et un 
nouveau contrat Cirad - TAFA dans les meilleurs délais. Importance de ne pas lier les 
travaux prévus uniquement à la structure de TAFA, bien indiquer que RM et KN 
pourront aussi venir en appui aux autres structures.

-> Eclaircir avec AFD la possibilité de financer Krishna en dépit de son travail sur 
d’autres zones géographiques (Lac Alaotra, Tuléar, ainsi que Hauts Plateaux)

Voir délai facturation TAFA par Cirad avec Benoit Cervello.

3. MINISTERE DE L’AGRICULTURE, DE L’ELEVAGE ET DE LA PECHE

Rencontre avec le Ministre de l’Agriculture, de l’Elevage et de la Pêche, Mr 
Randriarimanana Harison, avec Michel Partiot.

• Discussion sur le positionnement de Louis-Marie Raboin et Jean-Luc Dzido. Accord 
pour finaliser les termes de références et le contrat pour Louis-Marie Raboin pour 
signature du ministre.

• Le ministre est aussi d’accord pour demander à l’AFD une rétroactivité à partir du 
01 janvier 2006 pour l’implication de Krishna Naudin dans le futur projet AFD - 
BVPI.



• Le ministre se montre intéressé par une implication de Jean-Luc Dzido dans des 
travaux de production de semence de riz (implication dans le réseau national 
d’évaluation variétale, en y introduisant des approches participatives et en 
travaillant sur des systèmes de production de semence communau-taires). 
Nécessité d’intégrer cet appui dans le cadre de la politique de développement des 
semences de riz (objectif de +16% de production rizicole pour cette année, soit 
3,6 millions t).

• Le ministre recommande de contacter JICA.

-> Action PF : finaliser les termes de références pour Louis-Marie Raboin pour envoi 
au ministre (au travers MP).

-> Action MP : préparer une lettre pour le ministre concernant la rétroactivité des 
travaux de Naudin sur AFD-BVPI.

-> Préparer le renouvellement du visa de JL Dzido et étudier son positionnement à 
long terme avec Nour Ahmadi.

4. AMBASSADE DE FRANCE,

Rencontre avec M. l’Ambassadeur, M. Alain LE ROY, en présence de M. RABATE 
(conseiller) et Michel PARTIOT

• Arrivé récemment (il y a deux mois).

• Discussion sur la recherche du Cirad, les techniques SRI et les possibilités de 
lancer des recherches sur les bioproduits issus de la canne et le coton (en dépit du 
grand potentiel énergétique hydraulique du pays de 250 MW dont seulement 4% 
est utilisé).

• Accord sur l’importance du soutien à accorder aux thésards. Les bourses sont une 
action importante (thèses + HDR).

5. PROJET BVPI DE «MISE EN VALEUR ET DE PROTECTION DES 
BASSINS VERSANTS AU LAC ALAOTRA »

Projet sur financement AFD.

Discussions avec Philippe Grandjean (Cirad, département Tera, chef du projet « Mise 
en valeur et de protection des bassins versants au Lac Alaotra ») et Patrick Vallois.

• Appel d’offres BVPI : le département / le Cirad n’a pas beaucoup d’intérêt à 
répondre à l’appel d’offres pour la Cellule de Coordination du prochain projet AFD - 
BVPI. Il s’agit d’un expatrié coordinateur et une équipe malgache + quelques mois 
de missions d’appui. Hubert Charpentier (en indépendant) fera les 2 mois SCV. Si 
le Cirad prend la coordination de ce projet, il peut y avoir des pertes ultérieures de 
marché (impossibilité de répondre à des appels d’offre pour le projet).
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Action MW : discuter de notre réponse par rapport à l’appel d’offre pour la cellule de 
coordination du projet AFD - BVPI avec Francis Forest et Cindy van Hyfte.

• Accélération de la diffusion des techniques SCv et des variétés « Sebota » dans la 
région du Lac Alaotra.

• P. Vallois introduit quelques éléments du paquet SRI pour économiser sur la 
quantité de semence utilisée (arrachage prudent de jeunes plantes de riz au niveau 
de la pépinière, stade 3-4 feuilles ; un brin par poquet ; repiquage à faible 
profondeur) au niveau des systèmes irrigués autour du Lac. Il n’a pas mesuré des 
rendements, mais il pense que ces options augmentent le rendement d’à peu près 
1 t.ha- . Il est probable qu’un tel gain en rendement est dû à une meilleure gestion 
des pratiques en général, probablement surtout à un meilleur contrôle des 
mauvaises herbes et à l’absence d’un choc de repiquage.

1

6. JICA (AGENCE JAPONAISE DE COOPERATION INTERNATIONALE)

Discussions avec M Toru TOGAWA (Représentant résident), M Akio KAGAWA 
(Conseiller), et M. Partiot

• Présentations des activités du Cirad et JICA et discussions sur les potentialités des 
variétés Nerica, développées par l’ADRAO.

•
• Discussions sur la possibilité de stationner un post-doctorant japonais au sein de 

l’URP SCRID.

Action MP : contacter M Tsukii, conseiller agricole au MAEP pour discuter de la 
possibilité de positionner un post-doctorant japonais au sein du SCRID.

-> Action Nour Ahmadi : relancer le JIRCAS sur l’idée d’un post-doctorant japonais au 
sein du SCRID (avec ampliation au JICA-Madagscar)
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ANNEXES

CALENDRIER DE LA MISSION

22 janvier Montpellier - Paris - Antananarivo

23 janvier - Evaluation URP SCRID : Rencontre au Fofifa avec le comité 
d’évaluation et les membres (i) du comité scientifique, (ii) du comité de 
pilotage et (iii) de la cellule d’animation et coordination de SCRID. 
Présentations institutionnelles.
- Transfert sur Antsirabé.
- Evaluation URP SCRID : Session plénière à la SRR/Fofifa avec l’équipe 
SCRID
- Discussions individuelles : Julie Desserre, Mathilde Sester, Jean-Luc 
Dzido.

24 janvier - Evaluation URP SCRID : visite sur le terrain et travaux en salle
- TAFA : rencontre avec Ignace Romain Ramaroson (directeur TAFA), 
Roger Michelon et Krishna Naudin.
- Discussion individuelle : Jean-Marie Douzet
- Dîner avec les chercheurs du département.

25 janvier - Evaluation URP SCRID : poursuite des présentations et débats 
généraux.
- Retour sur Antananarivo en voiture.
- Ministère de l’Agriculture, de l’Elevage et de la Pêche : rencontre avec 
le Ministre MAEP, Mr Randriarimanana Harison (avec Michel Partiot).

26 janvier - Discussion individuelle : Olivier Husson.
- Ambassade de France : rencontre avec l’Ambassadeur, M. Alain Le Roy
- Projet BV Lac : rencontre avec Philippe Grandjean
- Cocktail offert par le département aux partenaires locaux, à la 
commission d’évaluation et l’équipe Scrid.

27 janvier - SRI et projet BV-Lac : rencontre avec Patrick Vallois
- JICA (Agence Japonaise de Coopération Internationale) : rencontre 
avec le représentant résident, M. Toru Togawa
- URP SCRID : réunion du Comité de pilotage (CP).

28 janvier Antananarivo - Paris - Montpellier
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